

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

N.º 9094

Suscripcion en Córdoba... Por un mes.... 2 Ptas.  
Por trimestre... 5'50 »  
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 2'50 »  
Por trimestre... 7 »

MARTES 14 DE DICIEMBRE DE 1880.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXI

## Seccion oficial.

JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA DEL DISTRITO DE LA IZQUIERDA DE ESTA CIUDAD DE CORDOBA

Don Valentin de Santiago Fuentes, Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta capital.

En virtud del presente se convoca á todos los que se crean con derecho á heredar los bienes de D. Diego Gimenez Herrera, fallecido en el hospital Militar del Cobre (Isla de Cuba) el veinte de Noviembre de mil ochocientos setenta y ocho, siendo cabo segundo de la quinta compañía del Batallon Cazadores de Villacera, comparezcan en este Juzgado y por la Escribania del infrascrito en el término de treinta dias á contar desde la publicacion de este edicto en el *Boletín oficial* de esta ciudad y en el de la Habana, apercibidos que de no verificarlo les parará el perjuicio que haya lugar; debiendo hacer constar que D. José Gimenez Herrera, hermano del finado, se ha presentado en solicitud de que se le declare heredero de aquel.

Córdoba veinte de Noviembre de mil ochocientos ochenta.—Valentin de Santiago Fuentes.—Por mandado de S. S.ª, Manuel Barranco y Lopez.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la *Correspondencia* y demás periódicos de Madrid, copiamos las noticias siguientes:

Esta tarde se ha reunido la junta de Sanidad en el despacho del señor Corbalar, para resolver un caso ocurrido con un buque español, procedente de América. Llegó este á las aguas de Málaga y la junta de Sanidad le negó la entrada en el puerto por llevar á bordo enfermos con carácter sospechoso, ordenándole sufriera la consiguiente cuarentena en el lazareto de Mahon. Zarpó el buque con rumbo á dicho puerto, y fué allí admitido libremente. Desembarcada la gente, regresó la embarcación á Málaga, en donde la junta de sanidad ha vuelto á negar la entrada.

En vista del conflicto y de la diversa opinion manifestada espresamente de las dos juntas que han mediado en el asunto, se ha reunido esta tarde, con el carácter de urgencia, la junta consultiva con el director del ramo, y despues de un detenido examen, ha resuelto, segun parece, aprobar la

resolucion de las autoridades de Málaga y proponer la separacion de los facultativos que dieron libre entrada en el puerto de Mahon.

El barco ha sido declarado súcio, y se impondrá cuarentena á la poblacion si los enfermos desembarcaron fuera del lazareto.

Parece que se formará expediente al capitán del buque.

Dos periódicos democráticos de la mañana, dicen endosando la referencia á los ministeriales, que el señor Silvela (D. Francisco) habia espresado al Sr. Cánovas su pensamiento sobre la sintesis del discurso que debia pronunciar el presidente de la comision del Mensaje, y que era diametralmente opuesto á lo que sobre el particular opinaba el presidente del Consejo de ministros, por lo que el señor Silvela renunció á presidir la comision.

No ha existido tal conferencia. Los ministeriales que tales noticias han dado á nuestros colegas, han burlado su buena fé.

La solicitud presentada por la sociedad de Arquitectos al presidente del Consejo de ministros, ministro de Fomento y alcaide de Madrid, de la cual se han ocupado algunos colegas, no tiene por objeto formular una protesta para que no se elija un proyecto extranjero para la construccion de la exposicion Hispano-colonial, como equivocadamente se ha dicho, sino que, aceptando el principio de la competencia, y reconociendo que el arte no es patrimonio de una nacion, piden que se celebre un certamen internacional para el caso de que no se construya el local con arreglo al proyecto presentado en el concurso de 1882.

Así lo aseguraban ayer personas que conocen perfectamente el propósito que anima á los señores arquitectos.

Dice anoche la *Epoca*:

«Algunos periódicos publican unas supuestas bases para la reforma del procedimiento contencioso-administrativo. Pues bien; para que nuestros estimados colegas no funden sus observaciones en datos equivocados, debemos decir que el proyecto de la subcomision es mas amplio y la reforma mas trascendental.»

Dice la *Gaceta Universal* de anoche:

«Se ha dicho esta tarde, y á última hora se confirmaba la noticia, que nuestro amigo el general Jovellar habia presentado la dimision del cargo de presidente de la Junta consultiva de Guerra.»

Efectivamente, el gobierno ha recibido la dimision del general Jove-

llar, que hace ya algun tiempo tenia anunciada.

Habana 11.—El dictamen de la comision nombrada por la administracion general de comercio termina pidiendo la abolicion de los derechos diferenciales.

Segun un telegrama de Jerez, se han fugado dos presos de la cárcel de aquella ciudad, por medio de un escape.

Fuerza de la guardia civil procura capturar á aquellos criminales.

En breve aparecerá en la *Gaceta* una real orden para hacer estensiva á las provincias vascongadas y Navarra la ley de instruccion pública.

Todavía no puede darse como positivo el viaje de la corte á Sevilla. La indisposicion incidental de S. M. la reina parece que ha quitado algunas probabilidades á la excursion régia.

El corresponsal Z del *Diario de Barcelona* anuncia que pronto saldrá para Bélgica é Italia D. Manuel Silvela por motivos de salud.

Y subraya los motivos.

Esta expedicion, si la hace el señor Silvela, será una de tantas agradables escursiones que suele hacer aquel distinguido político, sin que para nada se relacione con su actitud de hoy, que es incondicionalmente adicta á la politica del Sr. Cánovas del Castillo.

Dice la *Publicidad* de Barcelona:

«En la fábrica de los Sres. Batlló se ha parado la importante seccion de preparacion, agotada la primera materia que se tenia almacenada. A esta seccion seguirán otras de no menos importancia, augurándose para dentro de breve tiempo un paro general que dejará en la miseria cerca de 6000 obreros.»

tro para una de las vicepresidencias del Senado.

La *Crónica* de Badajoz publica un curioso comunicado firmado por don Luis A. Fernandez, en el que manifiesta dicho señor que el juzgado eclesiástico instruye procedimientos criminales en averiguacion de un delito cometido en el enterramiento de un hijo del Sr. Fernandez.

El hecho parece que envuelve algun misterio, pero el Sr. Fernandez declara que es acusado por actos de menosprecio de la religion católica, porque no llamó al clero para que acompañase al cadáver de su hijo, porque no se tocaron las campanas, ni se cantaron responsos.

En Badajoz está dando que hablar tan extraño suceso.

Ha presentado á S. M. el rey el capitán general, á algunos oficiales y soldados de la guarnicion, vestidos con el uniforme reformado segun el

último proyecto. S. M. ha hecho atinadas observaciones acerca de la innovacion, hablando sobre el particular con el general O-Ryan y con los jefes del regimiento de Valencia y de Ciudad Rodrigo.

Parece que el ministro de Fomento está resuelto á adoptar enérgicas medidas contra los estudiantes que motiven sucesos como el ocurrido ayer en la universidad Central, negándose á entrar en clase algunos de los alumnos de las facultades de derecho y de filosofia y letras, bajo el pretexto de la proximidad de las Pascuas.

Parece cosa ya fuera de duda, que serán primeros vicepresidentes del Senado y del Congreso, respectivamente, los Sres. Silvela (D. Manuel) y Moreno Nieto, y como tales, segun costumbre, presidirán las comisiones de mensaje.

El banquete proyectado por varios jóvenes democráticos se verificará probablemente el juéves en el restaurant de Fornos.

Parece que no será invitado á él ninguno de los hombres políticos que tienen significacion marcada dentro de los partidos democráticos.

Hoy obsequiarán al Sr. Balaguer con un almuerzo en Fornos sus amigos políticos, al cual asistirán tambien algunos diputados de los más avanzados del partido fusionista.

Se han recibido cartas de Linares, dando detalles de un gran incendio ocurrido en los estensos almacenes que para depósito de maderas habia construido en la mina *Arrayanes* su arrendatario el Sr. Villanova.

Se observó el fuego el dia 5 á las dos de la tarde, y no pudo quedar do-

tuos hechos por todos los empleados y jornaleros, desde el ingeniero-director don Alberto Herrera hasta el último de los muchísimos operarios del establecimiento, de haberse dirigido al lugar del incendio toda el agua que sacan las potentes máquinas de desagüe que existen en la mina, y de haber funcionado con eficacia y acierto las bombas de *Arrayanes* y del inmediato establecimiento de fundicion y desplatacion nombrado *La Cruz*.

En los primeros dias del mes próximo se verificará el relevo de las guarniciones de los presidios menores de Africa, viniendo á Valencia, el regimiento de Tetuan que en la actualidad se halla en aquellas posesiones, y saliendo de Barcelona el de Guadalupe.

Se indica para desempeñar esta comision el vapor transporte *Isabel la Católica*

—En las relaciones publicadas por varios periódicos de la conferencia celebrada por una comision de agentes de bolsa y banqueros con el señor ministro de Hacienda, hay alguna importante falta de exactitud. El Sr. Cos-Gayon no prometió, como se dice, suspender los efectos de la real orden relativa al inmediato reintegro de cobros indebidos, ni paralizar los procedimientos hasta que le sea presentada una exposicion, y despues del debido examen de esta, recaiga una resolucion nueva.

No solamente no ofreció eso el ministro, sino que ni siquiera le fué pedido por nadie. Lo que se le propuso fué que no se procediera á embargos hasta que, en un momento completo todos los documentos presentados en las direcciones de la Deuda y del Tesoro, se pueda fijar con exactitud la responsabilidad de cada interesado.

Y el Sr. Cos-Gayon, declarando que no se cree con facultades para detener la accion ejecutiva, prometió que, sin parar esta en lo mas mínimo, aceleraría los trabajos de las oficinas para que á la brevedad posible se liquide por cada uno de los interesados lo que respectivamente le corresponde; así como que examinará muy cuidadosamente y resolverá, sin otro propósito que el de la estricta justicia y el del cumplimiento exacto de la ley de contabilidad, cualquiera exposicion que se le presente por los que tienen que hacer reintegros al Tesoro.

Y podemos añadir que su promesa está ya casi enteramente cumplida, porque la contaduría de la Deuda, con un esfuerzo de trabajo extraordinario, ha terminado ya la comprobacion de los 3 por 100, y fijado en su consecuencia la respectiva responsabilidad individual.

Se ha restablecido el cable de San Thomas á Santa Cruz, y en su consecuencia ha quedado tambien habilitado el de Trinidad y Granada, que se hallaban interrumpidos.

El dia 9, á las once de la mañana, falleció en Paris la señora duquesa de Baños, despues de una larga enfermedad.

El hotel particular de la calle Lesueur se hallaba muy concurrido de personas notables de la colonia española, que acudian á inscribirse en el registro de pésame.

En la universidad de Zaragoza los alumnos han comenzado á dejar de asistir á clase con motivo de las próximas vacaciones de Navidad.

La sociedad de Beneficencia pública de Lima, reconocida á los servicios prestados á la caridad y á la be-

— 508 —

Raul conocia el respeto y la adoracion de Sibila por los dos ancianos, y con la seguridad de una proteccion tan poderosa, creyó poder abandonarse francamente á sus esperanzas, las cuales habian tomado un caracter más ardiente y más tierno desde que habia penetrado en aquel lugar patriarcal, y respirado el aire de paz, de dulzura y de dignidad de que parecia estar impregnado.

Consideraba que el aspecto mismo del castillo, el buen gusto, el orden y el silencio que allí reinaban, los grandes jardines llenos de flores, los vidrios brillantes de las estufas, los arroyos y los bosques, todo lo que habia podido entrever en la vivienda natal de Sibila, formaba á la jóven un marco armonioso, á la vez tan severo y tan gracioso como ella.

Concebía con inmensa alegría el pensamiento de encerrar su vida, su arte, su porvenir entero en aquel

— 509 —

lugar bendito al lado de la que le parecia ser el alma y el génio de aquel sitio encantador, que era para aquel espíritu turbado y aquel fatigado corazon, un sueño tranquilo y delicioso.

Como no encontró al señor cura en el presbiterio, se dirigió á la iglesia, donde los obreros se encontraban acabando de quitar las andamias de la nave para restituirla á las necesidades del culto.

Raul aprovechó aquella ocasion para examinar bajo diferentes perspectivas el efecto general de su comenzada obra, andando por todos los puntos de la iglesia.

Estaba apoyado sobre una de las columnas del coro, absorto en aquellas observaciones criticas, cuando oyó que la puerta de la iglesia se abria y se cerraba despues: al cabo de un instante, Mlle. de Ferias apareció en la nave, se detuvo algunos instantes, y despues, viendo á Raul, á quien el asombro retenia

— 512 —

caballero, que si hay una ley formal é incontestable, es la que prohíbe á un hombre honrado el imponerse por la persecucion y la intriga á un corazon que le rechaza. Y si esto no es bastante, caballero, para convenceros, me dirigirá á vuestra razon, á vuestro buen juicio.

«Este proyecto temerario en que os obstináis no puede prolongarse, dejadme que os lo diga para confundiros. Os habeis ganado el favor de algunas personas á quienes respeto muy profundamente, y os habeis la ilusion de que cederé un dia ú otro á su influencia...»

«Pero os aseguro, señor conde, que es una verdadera ilusion y que toda mi deferencia por esas personas no podrá ni hoy ni mañana, ni nunca, hacerme desviar de la línea de conducta que me he trazado con respecto á vos... Y os aseguro además, que vuestra perseverancia, aunque durara mil años, no

— 505 —

de su respeto habitual para con su abuelo; pero en el fondo de su alma se aterró, comprendió que sus abuelos habian sentido la fascinacion personal de Raul, y le culpó de nuevo por aquel triunfo, creyendo ver la condescendencia de la edad en aquel tratado de debilidad, que reprochaba secretamente á sus abuelos, y cuyas consecuencias preveia con desesperacion.

Solo ella sabia los combates, las fiebres los insomnios que habia tenido que sufrir para ahogar, y ahogar á medias, una pasion que su juicio condenaba; y comprendia tambien que la presencia de Raul, entonces aun invisible, iba á volverla todas las agitaciones de las cuales ya casi habia triunfado dos veces.

Estaba convencida de que la falta más grave que una criatura humana, y sobre todo una mujer, podia cometer, es la de permitir que la pasion usurpe, en el gobierno de su destino, el sitio de la razon y de los



ineficacia por D. Matias Maestro, sacerdote español dechado de virtudes, orador elocuente y distinguido escultor y arquitecto, ha concedido una pensión mensual de 25 pesos á doña Josefa Maestro Ibarzabal, residente en esta corte, sobrina de aquel patricio, á quien el gobierno peruano ha erigido un mausoleo.

## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:  
Berlín, 11.—El gobierno declaró en la Cámara de los diputados que deploraba que no hubiesen tenido resultado hasta ahora las tentativas hechas para una conciliación entre el Estado y la Iglesia.

Añadió que no era responsable del fracaso de estas tentativas, y que á pesa de esto aplicaría con moderación las leyes eclesiásticas.

Los católicos presentarán en breve un proyecto favorable al clero.

Viena, 11.—Las correspondencias de Atenas consideran muy difícil la situación financiera de aquel país, en vista de las dificultades con que tropieza el extranjero á consecuencia de un déficit de los gastos de guerra.

En 20000 hombres el efectivo de ejército no se dispone de suficiente recursos.

El gobierno está negociando por de pronto un anticipo con el Banco de Grecia.

París, 11.—Mañana por la noche tendrá lugar una gran recepción en el palacio de la reina Isabel.

Dublin, 11.—Dos terratenientes han recibido dos tiros por haber pagado el arrendamiento de las tierras á lord Hurgan.

París, 11.—Cámara de los diputados.—Continúa la discusión del presupuesto de ingresos.

Se aprueban todos los artículos, aplicando las leyes fiscales á los bienes de las congregaciones religiosas.

París, 11.—Se desmiente el rumor que ha corrido hoy acerca de la dimisión del Sr. Barthelemy Saint-Hilaire, ministro de Negocios extranjeros.

El diputado legitimista señor Baudry d'Asson ha presentado una queja contra el Sr. Gambetta, presidente de la Cámara, y los cuestores, por su espulsión del salón de sesiones y por Sr. Thiers.

Nueva-York, 12.—Ha estallado un incendio formidable en la ciudad de Pensacola (Florida).

Las pérdidas son inmensas. Una gran parte de la ciudad ha quedado destruida.

París, 12.—Los periódicos intransigentes continúan atacando duramente al Senado por su actitud contra el proyecto suprimiendo la inamovilidad judicial, dando á entender que si el alto cuerpo es una rémora para las grandes reformas de la república, debe prescindirse de él y suprimirse.

La policía francesa no puede dar con Felix Pyat, redactor en jefe de la *Marseillaise*. Se ignora si está en Bruselas, en Madrid, ó si permanece tranquilamente en París, donde sabe ocultarse mejor al perseguido.

El viernes último apareció en París el primer número del *Napoleon*, periódico bonapartista, que viene á de-

fender en el estado de la prensa las ideas del príncipe Jerónimo. La aparición de este órgano coincide con el desmembramiento que se observa en la agrupación conocida en Francia bajo el nombre de *«Appel-au-people»*.

Las disidencias provocadas recientemente por las declaraciones del príncipe Jerónimo han dado lugar á una reunión de los pocos representantes adictos con que cuenta este grupo en el Parlamento, después de haberse eliminado factores valiosos como Paul de Cassagnac, Raoul Duval, Robert Mitchel y otros muchos.

Corre en París el rumor de un próximo duelo entre los diputados Mitchel y Pablo de Cassagnac, á consecuencia de un artículo que ha publicado este último en su periódico el *Pays*, y que aquel considera como ofensivo á su persona.

## Correspondencia particular del DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 12 de Diciembre de 1880. Sr. Director del DIARIO DE CÓRDOBA. Mi querido amigo.

Aunque en los días festivos los centros políticos se ven poco concurridos, es lo cierto que en ellos se comentan las esperanzas que abriga el general Martínez Campos.

El *Siglo* enarbola bandera de almirante diciendo que solo seguirá al caudillo de la paz.

Ni el Sr. Sagasta ni mucho menos el comité provincial de Madrid creen sean llamados al poder los jefes de su partido.

El tiempo se encargará de desvirtuar las esperanzas que á juicio del Sr. Alonso Martínez abriga el general Campos como político novel.

El Sr. Cánovas continúa haciendo grandes esfuerzos por atraerse al Conde de Balmaseda. Nunca hombre político alguno se ha visto mas halagado. Estos extremos del actual presidente del consejo dan lugar á que se diga que pide un buen sable de caballería con verdadera necesidad.

Cuando aún no se ha decidido el conde de Balmaseda, el general Jovellar anuncia la dimisión del cargo de Presidente de la Junta consultiva de Guerra.

Después al acontecimiento del Teatro Real, una noticia circula desde anoche, y que envuelve alguna trascendencia dentro de los partidos democráticos. El elemento joven se separa de la abandonada dirección de sus gefes, preparándose con este objeto un suntoso banquete al que concurrirán unos 200.

Esta noticia traía preocupado anoche al Sr. Martos, que la calificaba como de trascendencia importante.

El movimiento de concentración que se nota en todos los partidos democráticos, al menos en el elemento joven, traerá graves consecuencias, porque la desorganización aumentará y las divisiones serán mas profundas puesto que no serán los señores Martos, Zorrilla, Castelar y otros los que acepten, no ya imposiciones, pero ni siquiera una condición.

El banquete se celebrará probablemente en el comedor del Hotel de Pa-

ris. La circunstancia de ser todos los asistentes muy conocidos en los círculos y ateneos, hace se le dé alguna importancia.

A la hora en que escribimos estas líneas existe en el Gabinete diversidad de pareceres acerca de si debe ó no concederse la autorización solicitada con tal objeto.

La Sra. Patti fué anoche muy aplaudida, pero no tanto como se creía.

*El Corresponsal.*

París 11 de Diciembre de 1880.

El proyecto de ley suprimiendo la inamovilidad de la magistratura es ya indudable que no encontrará gran apoyo en el Senado. Cuantos esfuerzos se han hecho para conseguir que obtenga tan siquiera un apoyo decidido por parte de algun orador de la mayoría, han sido inútiles. Los tres individuos de la comisión que no son hostiles á él se muestran tan débiles en la defensa que más parece pretenden cumplir una obligación enojosa, que hacer triunfar sus deseos.

Decididamente el Gobierno sufrirá un revés de fortuna en la alta Cámara.

Los rumores que circularon ayer relativos á una crisis parcial no son exactos. Mr. de Saint-Hilaire no ha pensado abandonar por ahora el Ministerio de Negocios extranjeros.

Mr. Baudry d'Asson ha presentado una queja contra Mr. Gambetta y los cuestores por su espulsión de la Cámara. También ha preguntado al Presidente el por qué no dió lectura en la Cámara á una carta que le dirigió el 20 de Noviembre protestando de la ilegalidad contra él cometida.

Mr. Gambetta manifestó que no lo había verificado por considerar impropio de la reclamación y mal formulada.

Al darse por terminado el incidente volvió á su asiento el diputado legitimista, lanzando algunas protestas á la presidencia que fueron ahogadas por los aplausos del grupo republicano.

Las esperanzas del diputado de la Vendée han salido defraudadas, pues es indudable que se proponía dar lugar á otra escena violenta.

El presupuesto de ingresos ha continuado hoy ocupando la atención de metiendo los bienes de las congregaciones religiosas á reglas fiscales ordinarias, contra lo que en vano ha luchado Monseñor Freppel, han quedado aprobados.

La misma cámara correccional que entendió en el proceso incoado por el general Cissey contra M. M. Laissant y Rochefort, es la encargada del señalado para el día 23 por la baronesa de Kaula contra varios redactores de periódicos.

Madame Thiers continúa grave. Mañana habrá recepción en el palacio de la Reina Isabel.

C.

## Gacetillas.

—**Cazar de contrabando.**—Por la Guardia civil del puesto del Cerro Muriano fueron detenidos dos indivi-

duos vecinos de esta capital por encontrarlos cazando con redes, huron y escopetas sin autorización para ello, en los cotos de suerte Alta, de este término.

—**Traslacion.**—Los retablos de los altares de la Iglesia de S. Juan han sido remitidos á las Iglesias de Santa Marta y de la Merced, uno á cada una, y dos á la de S. Basilio. Desocupado aquel que fué templo parroquial, se continúan las obras para los usos que, como saben nuestros lectores, lo destinan las Sras. Adoradoras.

—**El vigia.**—De la lotería próxima se esperan prosperidades.—Y es que hay otras peores—en las que suele jugarse.

—**Teatro Principal.**—La magnífica producción de Zorrilla *«El Zapatero y el Rey»* fué oída con sumo gusto anteanoche por la numerosísima y elegante concurrencia que asistió á aquel coliseo, y aplaudió en algunas ocasiones, especialmente al terminar el largo monólogo del señor Hidalgo y en el final de la obra, en que el Sr. Leon demostró ser actor de esperanzas, y en que el señor Barrilaro rayó á considerable altura. La expansión de dolor amargo y de vengativo odio de los últimos doce versos pocas veces se habrá interpretado mejor.

—**Recaudacion.**—Hé aquí la obtenida los días 11 y 12 en los felatos de esta capital.—Central, 178,21 —Puente, 1709,54.—Pretorio, 2713,30.—San Sebastian, 658,47.—Tejares, 342,03.—Matadero, 3217,60.—De las 8819 pesetas 25 céntimos recaudadas, corresponden al tesoro 377,458.—A la provincia y Municipio, 3772,53.—Adicionadas 1274,14.

—**No se acaba.**—Nada menos que cinco individuos fueron sorprendidos ayer saliendo del paso en cinco calles distintas y en cinco lugares donde no había depósito urinario. Escusado es decir que esto fué causa de cinco partes y que despues dará lugar á cinco multas.

—**Pago.**—El Consejo de Administración de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha acordado entre otras cosas, que se abra el día dos de Enero el pago del cupon cuarenta y cinco á los portadores de obligaciones del ferrocarril de Córdoba á Sevilla reales cincuenta céntimos importe del impuesto percibido por el Gobierno francés. Se paga en Madrid, en la Estacion de Atocha.

—**Ceremonia.**—El ilustrado Provisor de este obispado Sr. D. Juan Comas y Vidal tomó posesion anteayer á nombre del distinguido Pbro. Don Atanasio Gonzalez de la dignidad de Arcipreste de esta Sta. Iglesia Catedral, para la que dicho señor fué recientemente nombrado.

—**Panes.**—Diez y nueve faltos de peso han sido recogidos ayer á un individuo.

—**Artistas.**—La Sra. Gimenez, doña Carlota, y el Sr. Vazquez, ambos conocidos en Córdoba, han sido aplaudidos en su primera función en el café-teatro del Recreo, y los demás artistas, como hemos dicho, han sido bien recibidos.

—**Mal paso.**—Anteayer fué conducido al hospital por un guardia mu-

nicipal un individuo que cayó al suelo en el Campo Santo de la Cárcel, fracturándose una pierna.

—**Descanse en paz.**—Ha sido conducido á su última morada el cadáver del Sr. D. Juan Coscollar y Puyal, teniente coronel de caballería y persona sumamente apreciada en Córdoba por su honradez y excelentes prendas de carácter. Reciban su Señora é hijos nuestro más sentido pésame.

—**Subasta.**—Un pedazo de olivar de la dehesa del Cañaveral, término de Lucena, se subasta el veinte y uno en las Casas Consistoriales de esta capital, por el tipo de ciento noventa y seis pesetas y ochenta y ocho céntimos.

—**Efemerides.**—Hoy.—1799.—Muere en los Estados Unidos su legislador y presidente Jorge Washington.—1840.—El canónigo Juan de Mastay es elegido Cardenal.

—**Doctoral.**—Hoy es definitivamente el día designado para tomar posesion el Sr. Agreda y Bartha de la Canongia Doctoral que acaba de obtener, y segun nuestras noticias partirá despues á Málaga, regresando definitivamente á esta capital para empezar su residencia en primero de Enero.

—**Lo diario.**—Un individuo algo flojerado á quien encontró el cuerpo de orden público escandalizando anteanoche, fué conducido á la cárcel.

—**Balles.**—De un día á otro empezarán en el Café-teatro del Recreo los celebrados bailes de máscaras, que á juzgar por lo ocurrido en años anteriores deberán estar en el actual muy concurridos y animados.

—**Epigramas.**—Si acaba Juan de heredar—cómo se halla en la indignidad?—Se comió toda la herencia.—¿Hereditó mucho?—Un pajar.

—**Advertencia.**—Nuestro apreciado amigo D. Eulogio Montijano no pertenece al comité constitucional-liberal del barrio de San Miguel, en cuya lista se incluyó equivocadamente.

—**Conformes.**—Acerca de un asunto de que oportunamente nos ocupamos, leemos lo siguiente en el *Diario Mercantil* de Málaga: «Por lo mismo que vemos con la mas grata satisfacción, que la Compañía de los caminos de hierro andaluces no perdona gasto ni sacrificio alguno, por mas importante que sea, para mejorar el servicio, nos duele mas el que en ese mismo servicio exista un horrible *cancer* que á todo trance es preciso extirpar. Nos referimos á los frecuentes robos que tienen lugar ya en las cajas y fardos de mercancías, ya en los equipajes, robos que no pueden tener lugar mas que en los wagones y durante la travesía. Sobre las constantes quejas que á nosotros llegan respecto á estos incalificables abusos, podemos añadir, que ayer hemos visto una carta de Córdoba, en la que el consignatario de una expedición se quejaba al remitente de la misma, de haberle faltado una pieza de casimir y un considerable número de pañuelos bordados «a pesar de que las precintas que cerraban los bultos» y que se ponen por los empleados de la empresa, estaban intactas. Llamamos toda la atención del digno é inteligente director de

— 506 —

principios; por eso al sentir que el abandono de sus guías naturales le esponia á ese peligro, se aterró, y determinó al instante procurar hacer el último esfuerzo para quedar dueña de su vida.

Dejó á sus abuelos en una conferencia con mis O Neil y el señor cura, que acababa de llegar al castillo, montó en su caballo con pretexto de ir á hacer una obra de caridad, y seguida de su anciano lacayo tomó con paso rápido el camino de Ferias.

IV.

## LA ESPLICACION.

Si hemos dado una idea justa del carácter de Raul, carácter que de-

— 511 —

permitireis por lo tanto esperar poco de ella, puesto que os ha dictado una conducta que la más sencilla honradez reprueba.

El tono áspero de Sibila y la estudiada acritud de su frio lenguaje acabaron de destruir tan cruelmente las esperanzas en que Raul se había mecido hacia un instante, que se sintió casi desfallecer; llevó una mano á su frente que se había cubierto de una livida palidez y se apoyó con la otra en la columna vecina.

—¡Dios mío!—murmuró.

—Yo quisiera,—precisó la joven con el mismo acento de altivez,—yo quisiera encontrar en vuestro honor los sentimientos de delicadeza que aun los hombres más extraños á la moral vulgar se ven precisados á respetar, cuando son hombres bien nacidos y cuando quieren conservar dignamente su apellido...

»Permitidme que os recuerde,

— 510 —

inmóvil sobre el suelo del coro, avanzó hacia él.

A medida que se aproximaba, su entrecejo severo y la altivez de su mirada hacían correr por las venas del joven, sorprendido tal vez en pleno sueño de dicha, estremecimientos dolorosos. Se inclinó.

—¿Debo retirarme señorita?—dijo.

—No, caballero; vengo á buscaros.

Despues de un momento de reflexión replicó:

—Vengo yo misma, señor conde, á rogaros que devolvais á mi vida la libertad y el reposo que vuestra presencia aqui le roba. Dispensadme, si dudo en la eleccion de los argumentos que debo emplear para hacer que os decidais... ¿Es á vuestra conciencia ó á vuestro honor á quien debo llamar? Vuestra conciencia, caballero, no reconoce otras leyes, segun creo, que vuestros caprichos y vuestros gustos, y me

— 507 —

notaba un fondo rico, pero vacío de toda base moral; si hemos hecho ver que la pasión y entusiasmo reinaban en él soberanamente á guisa de principios, pero que podían volverse hacia el bien ó hacia el mal con igual sinceridad, ha sido para que nuestros lectores posean el secreto de infinidad de existencias de estos tiempos, que en sus contrastes y vacilaciones, en su nobleza y en sus debilidades parecen carecer de lógica y rectitud, y que sin embargo no carecen más que de fé.

Se comprende perfectamente con qué disposiciones tiernas, serenas y honradas entraria Raul en el presbiterio despues de su entrevista con los ancianos parientes de Sibila: los había visto medio vencidos, y á pesar de todas las reservas con que habían cubierto la tolerancia que le concedían sintió una sancion real de sus pretensiones y deseos.



nuestra línea, sobre esa inexplicable circunstancia de que los vultos resulten robados sin romperse las presencias, por si le es posible averiguar cómo y dónde se hace este milagro. Sin una completa seguridad en las vías férreas es imposible el tráfico, y sin tráfico, ni las compañías obtendrán los beneficios á que tienen derecho, ni el comercio entre unas y otras poblaciones puede ejecutarse. El asunto no es de esos que pueden dejarse así; y nosotros esperamos de la inteligente actividad de la dirección de nuestra línea, sabrá solucionarlo como exige el interés de la compañía, el de los traficantes y la reputación y buen nombre de los buenos empleados. Para que en el concepto público no paguen unos por otros, lo cual sería injusto á todas luces, búsquese, indáguese hasta dar con los culpables, y una vez descubiertos caiga sobre ellos todo el rigor de la ley.

**Consulta.**—Se halla pendiente en la Superioridad la consulta relativa á las atribuciones de la junta de instrucción pública en los asuntos del Instituto de segunda enseñanza.

**Por la tarde.**—Aunque la concurrencia no fué muy numerosa en la función que se verificó en la tarde del Domingo en el Teatro Principal, porque un día apacible brindaba mucho á disfrutar de las delicias del campo, la verdad es que todos salieron muy complacidos y divertidísimos por la oportuna elección de las obras.

**Cajas.**—Se están reuniendo en Gobernación los datos reclamados por el ministerio de Fomento para proceder al estudio de la forma en que deben plantearse las cajas escolares.

**Sea.**—Se habla de la venida á Córdoba del célebre prestidigitador Stot-Tay que ha obtenido grandes aplausos en las principales poblaciones de Europa.

**Falta de franqueo.**—Se halla detenida en Sevilla una carta dirigida á doña Inés Alvarez Otín, en Córdoba.

**El Mediodía.**—Dice así nuestro apreciable colega malagueño: «Ha sido elegido canónigo doctoral de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba, nuestro estimado amigo el señor don José de Agreda y Bartha. Damos la mas cumplida enhorabuena al Ilmo. Sr. Obispo y Cabildo de aquella Basílica, por tan merecida como acertada elección, á la vez que sentimos no haya quedado entre nosotros un sacerdote tan digno como ilustrado.»

**Sección minera.**—Se han concedido quince pertenencias de la mina de hierro «Nuestra Sra. del Socorro», en el término de Antequera.

**El remedio.**—Por haber causado heridas de gravedad á un vecino de Aguilar, el día nueve del actual fueron puestos en la cárcel y á disposición de la autoridad competente dos individuos vecinos de la misma ciudad por la Guardia civil de aquel puesto. Está visto que los hombres se hieren y matan con la mayor facilidad, pero contra eso está el único remedio, que es el aplicado á los últimos por este benemerito cuerpo.

**Pensamiento.**—Los desengaños son unas veces terrible tormento y otras una clara luz que ilumina nuestros pasos en los senderos de la vida.

**Electores.**—Tres han perdido su domicilio en Rute. En Zuheros han fallecido dos y en Carcabuey doce.

**Cantar.**—Un pajarillo en su nido oyó mi historia de amor.—Tendió á sus hijos las alas,—y el pajarillo murió.

**Junta.**—El juzgado de Priego convoca por edictos para el veinte y tres á junta general á los acreedores de D. Carlos Garcia Madrid, en el concurso voluntario del mismo.

**Ir por leña.**—Por la Guardia civil del puesto de Pozoblanco fueron denunciados el día diez cinco individuos vecinos de Añora, por encontrarlos cortando leña en la dehesa Boyal del término de dicha villa, y fueron puestos á disposición del Sr. Alcalde de la misma.

**Sacrilegio.**—Hemos sabido con verdadero disgusto que ha sido robada la Iglesia de Jauja, en esta diócesis. Ignoramos pormenores del suceso, que atendida la población no creemos pueda tener otra importancia que la del lugar, puesto que los objetos robados no suponemos sean de gran valor.

**Heridos.**—Por la Guardia civil del puesto de Castro del Río fue detenido el día diez del actual un individuo vecino de la villa de Baena, por

haber causado heridas leves á un vecino de aquella villa, por lo que fué puesto en la cárcel y á disposición del Sr. Juez de primera instancia de aquel término.

**Poseñon.**—La ha tomado de su cargo el maestro de la escuela de párvulos de Puente Genil.

**Como por su casa.**—El día once del actual fueron denunciadas por la Guardia civil del puesto de Espiel nuevecientos ocho cabezas de ganado, trescientas veinte lanar y quinientas ochenta y ocho cabrio, por encontrarse pastando en la dehesa Boyal de Estrella sin la competente autorización. No hay que ladearse, por que son pocos los que escapan.

**Otra.**—Se ha empezado causa en Pozoblanco por robo de una caballería, y para su busca se han espedido requisitorias.

**Orador.**—Leemos en la *Correspondencia de España* lo siguiente, que reproducimos con mucho gusto por tratar de un amigo nuestro, nacido en Aguilar, en esta provincia. «El notable orador sagrado, doctor D. Manuel Galisteo, dignidad de maestro escuela de la catedral de Sigüenza, ha recibido numerosas felicitaciones por la magnífica oración sagrada que en honor de la Virgen pronunció el miércoles último en San Antonio del Prado. El Sr. Galisteo ha afirmado una vez más su reputación de hombre de ciencia y de orador elocuentísimo.»

**Dimisión.**—Ha sido admitida á doña Dolores Macarro la de sustituta de la escuela de Obejo.

**Mercaderes falsos.**—Por la Guardia civil del puesto de Fuente-Obejuna fueron detenidos dos individuos vecinos de Jaen por dedicarse á la compra y venta de caballerías sin la competente autorización para ello, y fueron puestos á disposición del señor Alcalde de aquella villa, como así mismo dos caballerías menores que conducian.

**Inocencia.**—¿A quién quieres mas, le preguntaban á una niña; á tu gato ó á tu muñeca? La pequeña reflexionó largo tiempo, y al cabo dijo al oido del que le preguntaba: Quiero mas al gato; pero no digas nada á la muñeca.

**Nombramiento.**—Lo ha obtenido D. Antonio Torralba, maestro interino de la escuela de Zuheros.

**Robo.**—El día dos al tres del actual le fueron robadas á un vecino de la Aldea de los Panchez tres caballerías, sin que hasta la fecha se haya podido averiguar el paradero de ellas. La Guardia civil del puesto de Hinojosa tiene conocimiento del hecho.

**Programa.**—Se ha publicado en el periódico oficial de esta provincia la Real Academia de Bellas Artes el programa del concurso de mil ochocientos ochenta y uno.

**No escapó.**—El día nueve del actual fué detenido en el cortijo llamado la Reja, término de Montefrío (Granada), un individuo llamado Francisco Zamora Exposito, soldado desertor del Batallón reserva de Lucena. La Guardia civil del puesto de Priego lo puso á disposición del primer jefe de esta Comandancia.

**Diva.**—La Patti tiene contrata para el primero de Enero en Niza, y no saldrá de Madrid hasta el día veinticinco del corriente.

**Comercio.**—El viernes entraron por el ferrocarril en Málaga quinientas catorce corambres de aceite, cotizándose de treinta y cuatro á treinta y cinco reales arroba, y en bodega á treinta y siete y medio.

**Defuncion.**—Ha fallecido el catedrático de farmacia de la Universidad de Granada don Alejo Luis Yagüe.

**Perjuicio.**—Se ha suspendido en el Bajo Aragón la elaboración del aceite por la humedad que con el temporal ha tomado la aceituna.

**Larga vida.**—El martes murió en Málaga un sugeto de ciento cinco años y otro de ciento.

**Con recargo.**—La diputación de Jaen está construyendo un palacio provincial, cuyo coste no bajará de seis millones de reales. Para esto ha tenido que recargar el presupuesto en mas de un cuarenta por ciento.

**Catedráticos.**—Han sido nombrados catedráticos auxiliares de la facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla, los Sres. D. Francisco de Caso y Fernandez y D. Pedro de Mihura, que ocupaban el primer lugar en la lista.

**Via.**—Se ha dispuesto que el Estado se haga cargo del camino provisional de desviación de la carretera de Málaga á Almería en las inmediaciones del cerro de San Telmo.

**Real orden.**—El ministro de Fomento ha dado las gracias de real orden á la diputación provincial de Jaen por haber aumentado el sueldo á los profesores de la escuela Normal.

**Tumulto.**—El jueves se promovió un fuerte tumulto en el gran teatro de Cádiz, con cuyo motivo se suspendió la representación. Los agentes de la autoridad detuvieron á varios espectadores.

**Estadística.**—De la hecha el primero del mes actual, resulta que Berlin cuenta en el día un millón ciento diez y ocho mil seiscientos treinta habitantes, incluyendo los militares. En cinco años la población ha aumentado ciento cincuenta y cuatro mil trescientas noventa almas.

**Siempre igual.**—A tres horas de Tánger ha sido asesinado resentidamente por los moros un hebreo sexagenario apellidado Benlshah. Salíó de aquella ciudad para Tetuan, siguiendo las huellas de unos arrieros; estos se adelantaron, y los moros vecinos le dieron muerte, cercenándole la parte superior del cuerpo. Cuando de Tetuan salieron en su busca, hallaron los restos de medio cuerpo comido por los perros. Como se vé, Marruecos sigue lo mismo.

**Producción agrícola.**—La de los Estados Unidos, según un periódico de Nueva-York, ha obtenido un desarrollo prodigioso durante los últimos cuarenta años. En mil ochocientos cuarenta la producción de cereales no pasaba de seiscientos quince millones de fanegas; diez años mas tarde fué de ochocientos dos millones: en mil ochocientos sesenta ascendió á un billon doscientos treinta y ocho millones; en mil ochocientos setenta á un billon trescientos ochenta y siete millones, y durante el año pasado se cosecharon dos billones cuatrocientos treinta millones de fanegas. El producto anual de estos cereales se ha elevado de un valor de cuatro billones de pesos en mil ochocientos cincuenta, á once billones en mil ochocientos setenta, y según toda probabilidad no cesará.

**Bujalance.**—Nueve de Diciembre de mil ochocientos ochenta. «A las nueve en punto de anoche dió principio la función con que en este teatro ha inaugurado la serie de veladas recreativas que la sociedad Lirico-dramática proyecta realizar. El aspecto del salon era admirable; las localidades se hallaban en su mayor parte ocupadas por las principales familias de nuestra ciudad, y personas de todas clases aumentaban la concurrencia y formaban ese contraste que es signo de cultura verdadera. El drama en tres actos titulado «Estudio del natural», y la zarzuela en uno la «Fuerza de voluntad», fueron las obras ejecutadas por lo mas selecto de nuestra juventud. Sin entrar en detalles, y resumiendo sin faltar á la verdad, diremos que todos y cada uno de los aficionados que tomaron parte en el espectáculo estuvieron á la altura de consumados artistas. La orquesta contribuyó mucho á la animación, y el público se desvia por aplaudir frenéticamente á los que tan lucidamente interpretaban sus papeles. La señorita Garcia Mazuelo, inimitable en el suyo de la primera obra, estuvo sublime, como lo prueban los muchos y nutridos aplausos que el público le tributó con verdadero entusiasmo. La Sra. Moreno de Sotomayor demostró sus nada vulgares condiciones artísticas, y en las difícilísimas escenas que presentó, logró, con sus maneras distinguidas y facilidad de expresión, atraer constantemente la atención de la concurrencia. Tuvo momentos verdaderamente inspirados. La ejecución de la zarzuela fué tambien muy buena por la Sra. Moreno (hermana) y el Sr. Garcia, dignamente secundados por el Sr. Iglesias, que con sus ademanes graciosos é inflexión de voz arrancó al público grandes risas en diferentes ocasiones. El Sr. Mazuelo probó una vez mas sus buenas condiciones de artista, é interpretó cumplidamente el protagonista del drama. Obtuvo merecida ovación el Sr. Mestanza (hijo) en su papel como característico, y el Sr. Velasco, por su parte, procuró como galán joven no desmerecer de sus compañeros. Por últi-

mo, el espectáculo inaugural terminó con los dos preciosos coros de colegiales de la zarzuela «Mis dos mugeres», desempeñados admirablemente por las Sras. Sotomayor, Mestanza, Bagué, Coca, Navarro, Garcia Mazuelo y Aguado, tan simpáticas como elegantes. El Sr. Mestanza (padre) en el fingido profesor de música, arrancó gran aplauso. Esperamos que las veladas sucesivas serán no menos lucidas, y anhelamos que la nueva era en que Bujalance ha reanudado su afición á las letras y bellas artes, sea próspera y digna de la importancia de la población. Reciban, pues, todos nuestros mas sinceros plácemes.»—*Corresponsal.*

**Los atos no se puede curar.** con una mera lubricación de la garganta irritada. El remedio para la tos, para hacer un bien permanente, debe contener algun principio antiinflamatorio y curativo que sea inmediatamente atraído por los absorbentes y transmitido con todas sus virtudes intactas al punto enfermo—los pulmones.

La experiencia ha demostrado que el Pectoral de Anacahuíta, extracto de las materias crudas obtenidas de un célebre árbol medicinal de Méjico, está sobrecargado de este principio, y que los órganos absorbentes lo reciben como la arena recibe el agua. Así pues, se obtienen mejoras repentinas en todas las enfermedades de los órganos respiratorios, cuando se acude á este admirable remedio.

El mejor modo de tomarlo para alcanzar un alivio inmediato es mezclar dos cucharaditas del Pectoral con una de Aceite de Hígado de Bacalao fresco y puro.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona. 456

Copiamos de nuestro colega *La Voz Montañesa*: «Para satisfacción del público y de la importante compañía Nacional de Seguros *La Union y El Fénix Español*, hacemos constar con mucho gusto que, no obstante tener 40 seguros comprometidos en el tristemente célebre incendio del 6 de octubre último, los ha terminado todos en tan breve tiempo y satisfecho por los mismos la considerable suma de tres millones y veinte céntimos, de los cuales mas de la mitad corresponden á pólizas de la compañía *La Union*, de que es apoderada aquella.

No es la primera vez que tenemos ocasion de enaltecer la exactitud con que esta compañía procede en el cumplimiento de sus obligaciones, circunstancia que justifica el gran crédito de que goza.»

REVISTA DE CLASES PASIVAS.

Con arreglo á lo prevenido en órdenes vigentes, los individuos pertenecientes á las espresadas clases, deberán pasar la revista semestral del mes de Enero próximo venidero, precisamente en los diez primeros días del espresado mes, ante el Sr. Jefe de la Intervención de esta Administración económica, los que residan en esta Capital, y ante los Sres. Alcaldes de los pueblos los que residieren en los mismos.

Para verificar el espresado acto deberán ir provistos los interesados del Real despacho, cédula de retiro, Diplomas de Cruces y certificaciones ó documentos que acrediten el derecho al percibo del haber que por cualquier concepto disfrutaren, así como de la certificación de existencia, estado y vejez expedida por el Gobierno Militar para los Retirados, y por el Juzgado Municipal para las demás clases, según mas detalladamente se espresa en el *Boletín oficial* de esta provincia número 139 del día 10 del actual.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Córdoba 13 de Diciembre de 1880.—José A. Morente.

**Administración del matadero y carnicerías.**

Semana del 2 de Diciembre de 1880. Extracto de la cuenta de dicha semana rendida por esta administración, de las cabezas de ganado vacuno, lanar y cabrio destinadas al consumo público, y movimiento que ha tenido la Bolsa de Quebras.

Reses degolladas en la semana.

Kilogramos.

40 cabezas de ganado vacuno.	7265 500
202 idem de lanar y cabrio.	3147
Total consumo.	10412 500

**Movimiento de la Bolsa de Quebras.**

Existencia á fin de la semana anterior.	2171 46
Suplemento hecho en la presente.	514 92
Existencia que resulta para la entrante.	1656 54

En la oficina de dicha Administración se hallan detallados los pormenores de este resumen.

Córdoba 9 de Diciembre de 1880.—El Administrador, Francisco Serrano.

---

**Boletín religioso.**

—Hoy, San Espiridion, obispo y confesor.—Mañana, San Valeriano y otros santos mártires.

—JURISDICCION.—Hoy, en la Santa Iglesia Catedral.—Id. extraordinario, en la Parroquia de San Pedro, por el alma de D. Miguel Ortiz y Robles.

—Octavo día de solemne novena á la Inmaculada Concepcion de Maria Santísima en la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores, al toque de oraciones; se rezará la estación mayor, despues el Santo Rosario, letanía cantada, á continuación la novena de letillas, concluyendo con la Salv.

—En la Iglesia del Hospital.—Primer día de solemne novena, á las 16 á las 18 horas, en las capillas, con instrumentos pastorales, al toque de oraciones.

—Su Santidad el Papa Leon XIII ha concedido cien dias de Indulgencias á los fieles que, confesados y comulgados, visiten cualquiera de las Iglesias de los establecimientos donde haya Hijas de la Caridad, que en Córdoba son las de los hospitales de Agudos y Crónicos, Casa Central de Expositos y Hospicio, rogando á Dios por la intención de Su Santidad, en cualquiera de los dias que median hasta el diez y ocho del mes corriente, pudiendo aplicarse estas indulgencias en sufragio por los difuntos.

—Los asociados á la Córte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Salud, en su iglesia.

En la Secretaría de Cámara y Gobierno del Obispado y en las parroquias de la capital y de la Diócesis se halla abierta la suscripción para el dinero de San Pedro.

---

**Primer aniversario.**

EL SEÑOR DON MIGUEL ORTIZ Y ROBLES, falleció en Sevilla el 14 de Diciembre de 1879.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren hoy de 7 á 11 de la mañana, en la Iglesia de San Pedro de esta ciudad por los Sres. Sacerdotes adscritos á la misma, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viuda, hijos, hijo político, hermanos y demás familia, suplican á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios.

---

**Quinto aniversario.**

El Sr. D. Jacinto Lainez falleció el día 17 de Diciembre de 1875. Su viuda Doña Dolores Montero y Mesa, ruega á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al aniversario que en sufragio de su alma se ha de celebrar en la Parroquia de San Andrés el día 17 de los corrientes á las nueve y media de su mañana.

---

**Espectáculos.**

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy.—11 de abono. La comedia en tres actos, *Los dulces de la boda*.—La pieza en un acto, *Una cana al aire*.—A las ocho en punto.

PRECIOS.—Proscenios, 30 rs.—Palcos, plateas y luto, 20.—Butacas con entrada 6.—Anfitratto con id., 5.—Delantera de palcos con id., 4.—Entrada general, 4 rs.—Idem al paraiso, 2.

CAFÉ-TEATRO DEL RECREO.

Compañía de zarzuela.

Funcion para hoy.—La zarzuela en un acto, *Por un inglés*.—La zarzuela en un acto, *Casa y soltero*.—La zarzuela en un acto, *El Amor y el Almuerzo*.—A las ocho en punto.

Entrada 5 reales con opcion á uno de consumo.

Imprenta del *Diario de Córdoba*.



EL CRÉDITO MINERO ESPAÑOL

Esta compañía presta dinero sobre las propiedades mineras, al interés anual de 5 por 100. Para la adquisición de los préstamos deben dirigirse los peticionarios al Director D. F. P. Silvent, calle de San Joaquín, 4, principal, Madrid.



La Esperanza. HEATON Y BRADBURY, MALAGA. FUNDIDORES Y CONSTRUCTORES DE MÁQUINAS de todas clases y TRITURADORAS de aceituna. MOLINOS harineros, BUEYAS hidráulicas y TURBINAS de nuevo sistema. MÁQUINAS y CALDERAS de vapor de las más económicas en el consumo de carbón.

BOMBAS de riego y NORIAS de todos sistemas. COLUMNAS, PUENTES Y HERRAJES para obras. REPRESENTANTES DE LA ACREDITADA CASA INGLESA J. Y F. HOWARD. CON DEPÓSITO DE SUS ARADOS Y MÁQUINAS AGRÍCOLAS. En arados os hay de todos modelos, como para dar de subsuelo a la tierra, para cavarla y formarla en camellones, surcos y acequias, para arrancar patatas, cultivar las viñas, etc., etc.

MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.



VENTA A PLAZOS POR CUALQUIER MÁQUINA 10 REALES SEMANALES. Las únicas para el trabajo doméstico y fábricas de camisas, cuellos, puños, corsés, zapatos, guarniciones y para todo lo que se coser en cualquier forma.

PRECAUCION. En vista de la aceptación alcanzada por las excelentes cualidades de las máquinas de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER, más de 100 fabricantes de máquinas para coser, sin reputación ó rechazadas del mercado por inútiles ó defectuosas, se valen de nuestro nombre SINGER para sorprender al público. Todas las que se venden con los nombres de SINGER PRESESIONADO, SISTEMA SINGER Y SUS SINGERS, son falsificaciones de las legítimas de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER, á pesar de que la máquina, la mesa, lo maquinado y todas las formas exteriores sean aparentemente iguales.

PILDORAS DE BLANCARD de Ioduro de hierro inalterable. APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS, ETC. Estas píldoras participan de las propiedades del Iodo y del hierro convenientes especialmente en las afecciones escrofólicas.

Vino y Jarabe de Dusart DE LACTOFOSFATO DE CAL

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el Vino y el Jarabe de Dusart, es en todos los periodos de la vida, el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano. En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y hasta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo.

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO, es decir, de los medicamentos más poderosos que se conocen como tónicos; se emplea con admirables resultados en la clorosis ó opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por todas clases de pérdidas.

PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, DE BARCELONA. Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte ó incomoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

ASMA ó SOPROACION DE TODA CLASE. POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

TURRONES. Ha llegado á esta capital el antiguo y acreditado turronero Antonio Sirvent y Miguel de Jijona con el surtido de turrones de 1.ª y 2.ª clase de Jijona de nieve, yema duro de Alicante y de fruta, peladillas blancas y garrapiñadas y anices, y dá á entender al público su paradero para la venta; su despacho será posada de la Pulla, en la Corredera; peros superiores de Carabney.

PILDORAS DE LA DOCTORA DEHAUT. Son el mejor, el más seguro y más agradable de los purgantes, porque, usadas con buenos alimentos y bebidas fortificantes, no causan repugnancia y son perfectamente toleradas.



RABIDA 12. - SEVILLA. NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLES Y ALTERNATIVAS. PARA ACEITUNAS Y UVAS REAL PRIVILEGIO DE INVENCIÓN

Estas prensas, muy sencillas y perfectas, tienen la ventaja de ser más baratas que las empleadas hasta hoy. Ocupan poco terreno y se colocan con rapidez y facilidad. Para verlas funcionar en esta región visitar los molinos de los Señores propietarios siguientes, que podrán á la par dar informes: 1879: D. Manuel Riena Zaya, Arahal; simple. - D. Vicente Mazuelo, Marmolejo; simple. - 1880: D. Vicente Mazuelo, Castro del Rio; simple.

SOLUCION COIRRE CON CLORHIDROFOSFATO DE CAL. Exigase el sello del Gobierno Francés. El más poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de Fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Dispepsias ó digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas.

ACEITE DE HOGG ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO. De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 25 años, contra las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipación, Diarreas, Tos tenaz, Afecciones escrofólicas, Embragues glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Flores blancas, Debilidad general, etc., y para fortalecer á los niños débiles y delicados; es dulce y fácil de tomar.

POBREZA DE LA SANGRE VINO DE BELLINI con QUINA Y COLUMBO. Contra el Empobrecimiento de la sangre, Cores palidas, Calenturas, Fiebres y Nerviosas; conviene á las Personas débiles por edad, enfermedades ó excesos.

PECTORAL DE ANACAHUITA. Reconocido en todas partes como la mejor preparación pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curación de todo caso de Asma, Tos, Mal de Garganta, Espantos de Sangre y Tisis.

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN Y KEMP. puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones. De venta en todas las Boticas y Droguerías. Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Matanza. Se venden menudos y despojos de cerdos; admitiéndose los pedidos en la casa número 3 calle de San Pedro. s4-1

Turrone. Ha llegado á esta capital el acreditado fabricante Zeferino Mira, con gran surtido de turrones de 1.ª y 2.ª clase de Gijona, nieve, yema, duro de Alicante y de fruta, peladillas, garrapiñadas y anices; manifestando al público que su despacho está en la calle Espertería, núm. 21, casa de D. Diego Soto. Precio de todas las clases: Medio kilo 7 rs.

Matanza. Hay de venta menudos y despojos de cerdos á precios arregiados. Los pedidos en la casa núm. 11 calle Panadería ó sea de las Dañas. s4-1

Almacen de baules, baules mundos y objetos de viaje. Habiendo tomado en traspaso el de la calle del Liceo, núm. 52, su dueño lo ofrece al público en la calle del Baño núm. 13. s-1

Venta. Se hace de una magnífica máquina para coser, de sistema «Wheeler y Wilson», completamente nueva; plaza del Salvador, casa sin número, darán razón. s4-1

Venta. Se hace de un cadaver de hierro que pueda desarmarse perfectamente, diez ó doce narajos y dos palmeras. Para tratar en la casa de Socorro de la plazuela de las Doblas. s4-2